

COOPERATIVA DE CONSUMO "SAN JOSÉ"

José Escriche Gimeno

Fue en marzo de 1958 cuando, tras un tiempo de preparación comenzó su andadura la "Sociedad Cooperativa de Consumo San José".

Los motivos de su fundación fueron lógicos: se trataba de ofrecer un servicio integral de abastecimiento de bienes, evitando el posible encarecimiento de precios por parte de los tres comercios particulares existentes. Dichas tiendas, cuya desventaja empezaba ya por su coexistencia en un municipio tan pequeño, proseguía en otros muchos aspectos, como el aprovisionamiento por su cuenta o la legítima intención de vivir de su negocio. La nueva sociedad, en el plano lucrativo, quedaba prácticamente contenta con subsistir.

Así pues, el día 31 se procedió a la apertura al público con una venta de 1900 ptas., cifra considerable para la época.

El capital necesario para su arranque lo aportaron los socios mediante unas cuotas periódicas. A partir de ahí, la liquidez disponible permitió su desahogado funcionamiento y la devolución íntegra de tales cantidades en breves años.

Acondicionar el ocal, propiedad del Ayuntamiento, y ubicado bajo éste, y el montaje de los utillajes, no costaron más de 9.000 ptas. El mayor desembolso, el peso (un berkel belga) ascendió 6.275 ptas. Otros, como la bombilla, con 10 ptas. y 10 cts., fueron menos onerosos.

Procurarse los proveedores más convenientes, la gran mayoría de Segorbe no resultó



complicado, aunque hubo vicisitudes. No faltó quien a sabiendas de la legendaria fragilidad de las cooperativas se negó a servir.

En los primeros 6 ó 7 años sólo se atendía por la tarde. Para los empleados, que eran varios, dicha actividad era secundaria, pues en realidad eran agricultores o ferroviarios en pleno ejercicio.

Posteriormente se amplió el horario a toda la jornada y permaneció un sólo dependiente, padre del que suscribe hasta el año 84, sien-

do ayudado en momentos puntuales por causas de salud. Cuando se jubiló por la edad la continuidad quedó asegurada por un sucesor más joven que perdura hasta la fecha. También se relevó al presidente que había ejercido de tal durante 26 años.

Volviendo al tema monetario y como nota aclaratoria, es justo mencionar la norma constante: precios alambicados y gestión rigurosa. Tales actuaciones elevaron los fondos de 24.300 ptas. en el año 60 a 74.000 en el 68 y a 900.000 en el 78. Las cuentas se conservan pero no es cuestión de aburrir cifras.

A finales del 66, y debido a la obsolescencia del lugar, la Cooperativa se trasladó al sitio actual. Era una obra nueva, con más amplitud. Sucoste, de 40.000 ptas. se satisfizo al contado.

Merece la pena recordar el baile que se ofrecía el día de San José, su patrón. Pasó a la historia a mitad de los 70, pero no al olvido. La aparición de las discotecas lo dejaron claramente des-

fasado. Se celebraba en la calle y a la postre en el local de las escuelas. Se podían comer pastas y disfrutar de diversos licores en porrón. La amenización corría a cargo de los músicos contratados para el fin. El de más renombre era un acordeonista de Manzanera llamado Alcodori. En el año 60 sus servicios ascendían a 250 ptas. Otros, como el grupo de Teruel "Los Marinos", se embolsaron 2.450 ptas. en el 65. Por la misa de dicho año 500, y de taxi para la Orquesta 480 ptas. Sirva esto como anecdótica reseña. En la actualidad se invita a los socios a una comida en el "Bar Corell", hecho que acredita la continuidad de la fiesta del 19 de marzo.

Una constante que se sigue manteniendo desde los comienzos es la ausencia de desacuerdos de ningún tipo. Para ello y desde un principio se crearon las "juntas". En tales reuniones quedan expuestas diversas sugerencias en un intento de servir mejor. Una de tantas que cuajó fue la del bastecimiento de abono para las cosechas. La adquisición de fertilizantes por parte de

Iso vecinos hubiera sido imposible porque muchos eran pequeños agricultores. Dicho producto era repartido de casa en casa con el consiguiente enfado de algunos camioneros. Hoy tal práctica no se realiza por otras razones. Otras, que se debe mentar y que aún perdura es la de corresponder a los socios con un pequeño obsequio al finalizar cada año.

Llegado ya a los 80 las ventas se resintieron por la brutal competencia al pequeño comercio por parte de las grandes cadenas. La Cooperativa tradicionalmente había vivido, además de Barracas, de las poblaciones aledañas: Pina, Villanueva de Viver, La Reina, San Agustín... De "El Toro" apenas. Incluso de sitios tan apartados como "Los Peiros" o la "Fuen del Cepo", llegaban algunos con burros, con serón para cargar. Y de esto hace bien pocos años. Las anillas para "aparcarlos" aún pueden verse.

Pero a pesar de todo su curso sigue y su desaparición no se astiba siquiera. Es parte del pueblo que la engendrará, a él se debe.

CELEBRACIONES FESTIVAS EN BARRACAS

Francisco J. Romero Placencia

Introducción:

A modo de presentación, vamos a exponer al calendario festivo de Barracas, y que a continuación a lo largo del artículo desarrollaremos. Se rompe la monotonía del día a día cotidiano ya si celebramos nuestras Fiestas, tradiciones y todas ellas revestidas de un acentuado carácter religioso-lúdico.

Su carácter y composición ha perdurado en el tiempo, de ahí su razón de ser y existir a los tiempos en que vivimos e intentando y a la vez recuperando su significado.

Domingo de la Rosa:

Fiesta celebrada el primer domingo de

mayo, en devoción a la virgen de la "Divina Pastora".

Festividad de San Pedro:

Titular de la Parroquia, y asumida la festividad por el Ayuntamiento de Barracas desde tiempo inmemorial.

Fiestas Patronales de "San Roque":

Celebradas a mediados de agosto coincidiendo con la festividad de la Santísima Virgen y San Roque, patron de la localidad.

Navidad:

Cabe destacar junto al festejo del nacimiento del niño Jesús, la despedida del año la cabalgata de Reyes.